


"Lo ideal seria la creaci6n de unaverdadera academia
de formaci6n profesional para el sector joyero y platero,
que agrupea esos j6venes que habiendo terminado la

secundaria decidan iniciarse en este rubro"

los lindos trabajos que se realizaban
en el Peru, y esta ideame sigue acorn
panando, Cuando me invitan a hacer
un desfile en otro pais, siento que he
mantenido estepropostto: 10 que me
impulsa a trabajar y a desplazarme es
mostrar al mundo 10 que somoscapa
ces de hacer en nuestropais.

LQue hizo que lIaria se convierta en
una empresaexitosa?
Esmuy dificil decir que cosa ha contri
buido aeste resultado.Siempreexisten
un conjunto de elementos que favo
recen una determinada situacion, en
este caso especifico dina que los mas
importantes han sido el entusiasmo,
la tenacidady el amor hacia este pais.

LTrabaja con muchos artesanos, les
ofrece alqun tipo de capacltadon?
Un importante componente del desa
rrollo y oportunidadesdel crecimiento
de nuestra marca esta en los disenos
elaborados por lasmanesde nuestros
artesanos, que suman actualmente
masde cien, entre joyeros artesanosy
orfebres, talladoresde piedray tallado
resde madera.

La estructura de trabajo con los arte
sanos implementada por lIaria, que
desde su comienzo fue concebida de
esta manera, responde a un modele
desconcentrado de orqanizadon em
presarial, legalmente reconocido, que
apunta a la autonomfa de los artesa
nos con los cuales se relaciona. Esto
permite que los artesanos elaboren
nuestros modelos cumpliendo las
exigencias de calidad requeridas por
la empresa. Para ello, realizamos per
manentes controles en laboratorios
especializados sobre la ley del mineral
utilizado,el cual esedemasproporcio
nado por nosotros.

En algunas ocasiones Ilaria ha financia
do cursos a algunos artesanos cuando
se realizan capacitaciones, como el ana
pasado en ocasion del PrimerCongreso
InternacionaldeJoyeria.

LEI personal directivode la empresa es
partedesufamilia? LEn queporcentaje?
Empecesola, con laayudade algunos

magnificos colaboradores que siguen
siendo misgrandesapoyos; luego en
tro mi hija Benedetta, quien se hizo
cargo de lasexportaciones, que en un
primer tiempo no eran tan relevantes
y ahora se estan expandiendo; y fi
nalmente lleqo Beatrice de Italia hace
siete aries, y ellasehizo cargo del area
de marketing. No puedo omit ira Geri,
mi esposo, que a pesar de no trabajar
en lIaria siempre ha estado disponible
paracualquier consejo 0 consulta.

Poco a poco, con el crecimiento que
hemos tenido, estamos contando
siempremascon laexperienciade pro
fesionales capacitados, cuyos aportes
estan obteniendo nuevas estrategias
de orqanizacion y expansion y conse
cuentemente nuevosmercados.

Cuando el negocio es propio, tal vez
es mas dificil delegar y dejar en rna
nos de otro las decisiones. LUsted
puede hacerlo?
Reconozco que al comienzo no ha
sido facil delegar, y hasta ahora en al
gunos casas sigue siendo diffcil, perc
soy consciente de que el desarrollo
de una iniciativa empresa ria l implica
necesariamente el delegar responsa
bilidadesacordescon losobjetivosde
crecimiento.

lIaria es el ejemplo de una empresa
que nacio con un sentido de autosa
tisfaccion y se convirtio en un caso
de exito, LSiente que ha perdido en
el camino la vision del comienzo?

La adrniradon por laorfebreria perua
nay sobretodo el arte virreinal definio
el nacimiento de lIaria hace 18 aries.

Los primeros trabajos de lIaria fueron
destinados a la exportacion; la idea
fundamental fue mostrar con orgullo

LQue piensa de las dernas empresa
riasque han side exitosas en el nego
cia de la plateria,Milli Blume,Claudia
Lira, entre otras? LTiene relacion con
elias? LSe reunen a compartir expe
riencias0 informacion del mercado?
Desde mayo de 2009, a traves de la
orqamzaclon del Primer Congreso In
ternacional de Joyerla, efectuado en
Cajamarca, se loqro reunir a los princi
palesdisenadoresy artesanosdel Peru
yel mundo dedicadosal desarrollo de
joyeriade plata yoro.

EI objetivo de esta convocatoria, asf
como de lasque habraen el futuro, es
precisamente potenciar el desarrollo,
especializacion y forrnalizaoon de los
talleres y artesanos joyeros para darle
mayor valor agregado al oro y plata
que produce nuestro pais.

lIaria es la marca mas reconocida en
el Peru, y la experiencia esta siendo
exportada. LComo la recibieron en
Chile? LEn que otras pafses tiene
pensado incursionar?
Un valor fundamental del crecimiento
logrado por lIariaeslamarca,que ha10
gradoposicionarsecomo sinonirno de
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calidad, diseno innovador yelegancia,
tanto en nuestro pais como en todos
aquelloslugaresdondehemos logrado
abrir tiendas propias y franquicias.

EI primer trimestre del ana inaugura
moslasegundatiendapropia de lIaria
en Santiago de Chile, en uno de los
principales centros comercia les de la
ciudad, donde al igual que en nues
tro pais hemos logrado convertirnos
en una marca aspiraciona l y en un
referente del arte y cultura del Peru
transformado en plata.

Actualmente, contamos edemas con
franquicias en Honduras, Guatemala,
Guayaquil y Bogota, y siempre esta
mosbuscando nuevas oportunidades
de expansion

EI Peru es reconocido internacional
mentepor sustrabajosen plata. LPO
drian ser producto bandera?
Este es uno de mis grandes suenos.
Existe por parte de ADEX la iniciativa
de convertir a la joyeria y orfebreria
en plata en un producto bandera, en
razon de que somos el principal pro
ductor mundial de plata, y se espera
que la aprobacion de esta propuesta
contribuya a que su cornercia lizacion
en el paisseaa precio internacional.

De forma conjunta, buscamos me
jorar la provision del metal,pueshoy
la capacidad de transforrnacion y
valor agregado de la plata que pro
duce el Peru esincipiente respecto a

otrosparses. principalmente Mexico,
segundo productor mundial de pla
ta, donde el 15% de su produccion
logra transforma rse en joyeria y pla
teria,versus el 1% de nuestro pais.

Existen ademas importantescondicio
nes para remontar esta situacion. en
razon de ser una importante actividad
generadoradeempleoy fuerza dede
sarrollo economko y social sostenido,
adernas de un medio de rescate del
arte y la tradicion de nuestros an
cestros, aSI como generador de un
importante flujo comercial.

LEI sector recibealqun tipo de apoyo
de partedel gobierno,yasea en difu
si6n,capacitacion 0 legislaci6n?
EI Mincetur ha creado el registro de
artesanos, a fin de tener una idea mas
clara de la composk ion del mercado
e iniciar proxirnarnente iniciativas de
capadtadon orientadas amejorar eldi
seno, calidad y forrnalizacion delsector.

Una excelente iniciativa del actual mi
nistro de comercio exterior y turismo,
Martin Perez, ha sido la de rea lizar los
viajesde Expoperua varios parses con
empresariosde distintosrubros,entre
elloslosjoyerosy plateros, que han10
grade establecer relacionescomercia
les con otros parses. ademas de tener
la posibilidad de mostrar al mundo
nuestrostrabajos.

LQue hariafalta?
Generar mayor va lor agregado,para 10
cual, reitero, es necesario consolidar el
abastecimiento de materia prima, cu
yas limitacionesafectan laoperatividad
de las empresas que se dedican a la
transtorrnadon de la plata. En paralelo
deberia trabajarse en su certficaclon
Es importante contar con un certifica
do 0 sello de calidad que garantice la
pureza del metal y contribuya a elimi
nar laprovision informal del material.

La forrnacion y la capadtacion son
tarnbien fundamentalesen elobjetivo
de generar mayorvalor agregado, con
el proposito de que nuestra produc
cion se vuelva mascompetitiva a nivel
internaciona l.

Lo ideal serialacreacion de unaverda
dera academia de forrnacion profesio
nalpara el sector joyero y platero, que
agrupe a esos jovenes que habiendo
terminado la secundaria decidan ini
ciarse en este rubro, y al mismo tiem
po darunaseriacapacitaclon profesio
nal a todos losjoyeros y plateros que
ya estan trabajando y que necesitan
volverse mascompetitivos.

Tenemos en la actua lidad centros de
innovacion tecnoloqica que cuentan
con excelentes infraestructuras, perc
que desgraciadamente no estan en
Lima, y las escuelas que tenemos en
Lima no son suficientes para cubrir
estas expectativas.

Asimismo, se requiere t ra bajar en el
desarrollo de iniciativasde capacita
cion con especial entasisen lasbue
nas practices, referentes a normas
de sa lud, de seguridad y proteccion
ambiental en los lugares de trabajo,
principalmente en los talleres, a fin
de que los artesanos puedan mejo
rar la adrnlnistracion y optimizar sus
recursos

Respecto a laproducciondejoyeria,es
necesario fomentar la produccion in
dustrial y artesanal. La primera en linea
con latendenciamundial y lasegunda
como un valor diferencial representa
da principalmente por el trabajo ma
nual, el cual se esta perdiendo en gran
parte del mundo.

Es importante para un pais con una
tradk ion de orfebreria que data de
masde 4,000anos mantener y mejo
rar la produccion industrial, perc no
perder su herencia artesanal. EI Peru
debe ser capazde marketear su ima
gen de pais de artesanos joyeros y
plateros.

EI mantener nuestra produccion ar
tesanal nospermltira ofrecer un ma
yorvalo r agregado, una mayor varie
dad de productos, una produccion
con identidad propia y al mismo
tiempo participar del crecimiento
y desarrollo econornko y social del
Peru. f!


